

- LA REACCIÓN
CONSERVADORA AVANZA
Por Javier Boher
- MUNICIPIO SE PREPARA
PARA LA 1ª EDICIÓN DE
“LAS PEÑAS DEL ANFI”

Passerini parte al Suoem; asoma un nuevo sindicato

Por Felipe Osman

“Como gremio, cualquier trabajador de cualquier ente, esto o el que fuere, nosotros no podemos representarlo.

Escapa a la opinión o a la voluntad de los dirigentes del gremio”. Esas fueron las palabras que eligió Rubén Daniele para transmitirle a los delegados de la ex secretaría de Fiscalización que el Suoem ya no los representará. Sin miedo al

ridículo, después buscó parafrasear a Alfonsín para dejar en claro el concepto ante la insistencia de los presentes: “no podemos, no debemos y no queremos (representar a los empleados del ente)”.
(Sigue en página 3)

Femicidios y ley de cupo: la opinión de las legisladoras cordobesas

Por Carolina Biedermann

A una semana de discurso de Javier Milei en el Foro Económico Mundial de Davos, volvieron a ponerse en discusión temas que ya habían sido saldados como sociedad. En su intervención en Davos, Milei argumentó que la figura del femicidio es una construcción social que, a su juicio, no refleja la com-

plejidad de los crímenes de género. Propuso que la eliminación de esta figura legal podría simplificar el sistema judicial y hacer frente a un problema que considera más amplio: la violencia en general, sin distinciones de género. Además, criticó la ley de cupo como una medida que, según él, infringe el principio de meritocracia y promueve la discriminación inversa.
(Sigue en página 4)



Cosquín y una grilla con fuerte presencia de gobernadores

Por Yanina Soria

Arrancó la fiesta en la Plaza Próspero Molina y la dirigencia política ahora mira hacia Cosquín. El tradicional festival, en su edición número 65, será otra de las vidrieras

que elegirán legisladores nacionales y provinciales, intendentes y también gobernadores para mostrarse cerca del festejo popular. El capítulo Jesús María sirvió de prólogo y

demonstró la relevancia que estos eventos de interés nacional adquieren para la dirigencia cuando corre un año electoral como este 2025.
(Sigue en página 6)

Las provincias se recuperarán este año, aunque en forma diversa

El año que terminó comenzó con un importante shock. Cambió la dirección de la política económica, con ajustes

dado el notorio desequilibrio en las cuentas fiscales nacionales. En cambio, 2025 sería la continuación de la actual política

económica y, sino hay shocks negativos (ni internos ni externos), es esperable que la recuperación económica continúe, en forma

heterogénea. Más complicados estarían aquellos sectores con desventajas con respecto al mundo (los sustitutos de importación).

Obviamente, la actividad privada de las provincias dependerá, en gran medida de los motores que dominan. (Sigue en página 8)

RÍO CUARTO

Radicales “peluca” y juecistas celebran baja de retenciones

Por Julieta Fernández

“Celebro la baja de retenciones para acompañar al principal sector productivo de nuestro país. Más oportunidades para el campo

significa más crecimiento y alivio para todos los cordobeses”, señaló el jefe del bloque Primero Río Cuarto, Gabriel Abrile, en la red social X. En una misma sintonía, el dirigente juecista y concejal del mismo bloque, Pablo Benítez, aplau-

dió la medida del gobierno nacional pero con una alusión explícita al presidente Javier Milei: “@JMilei cumple y baja retenciones al campo, mostrando sensibilidad a quienes sostienen la economía del país. Mientras tanto, Martín Llar-

yora en toda la Provincia y Guillermo De Rivas en Río Cuarto asfixian a los cordobeses y a los riocuartenses con aumentos impositivos exorbitantes”, remarcó Benítez.
(Sigue en página 11)

Enroque corto

Partido Solidario

Esta tarde, en Carlos Paz, tendrá lugar un evento deportivo con fines solidarios (y algo de política).

Informante: Hoy a las 19 en el Club Atlético Carlos Paz, futbolistas, artistas, periodistas y famosos, se enfrentarán en un emocionante partido a beneficio, con un fin solidario.

Periodista: Quién organiza.

I: Víctor, Quito, Romero. Lo tiene ¿no?

P: Claro, el papá del Cuti Romero, lanzado a la política ahora.

I: El mismo. Sabe que es un hombre muy vinculado al deporte social y en esta oportunidad organizó el partido cuya entrada será la donación de útiles escolares cerrados (cuadernos, lápices, blocs) o alimentos no perecederos, destinados a comedores que brindan apoyo escolar.

P: ¿Irá algún dirigente de la política?

I: Mmm...se querían sumar algunos pero me parece que no es la idea en esta oportunidad. Luego le cuento bien.

“Haz lo que yo digo, pero no lo que yo hago”

Periodista: ¿Qué lo trae por aquí?

Informante: Este fin de semana me divertí en las redes sociales con García Díaz. Salió a full a hacer campaña, mostrando un perfil de ultra derecha anti casta, pero se olvidó de lo que esconde abajo de la alfombra.

Periodista: Viene hace varios años intentando llegar. ¿Pero qué pasó ahora?

Informante: Se filtró por todos lados la información sobre su función en el Senado de la Nación. Resulta ser que cobra un sueldo como asesor de la Senadora Álvarez Rivero, quien además es su prima. Y esté atento porque me mencionaron que hay más documentación que lo puede complicar. Pero el tema acá es que dicen que quiere ser el león anti casta pero los portales de recursos humanos del Congreso dicen lo contrario.

Periodista: Cuénteme cómo sigue el tema

Informante: Pronto le daré más material. En esto hay que ser y parecer.

Rossi propone una rebaja impositiva

El periodista recibió el llamado de su informante radical, que quería comentarle de un nuevo proyecto ingresado por el bloque Construyendo Córdoba a la Legislatura.

Informante: Estimado, la cosa es así: eso que le acabo de mandar es el proyecto de rebaja impositiva que metió nuestro bloque, con la firma de Dante Rossi y Sebastián Peralta.

Periodista: Ajá... lo escucho.

I: Creemos que es momento de darle una mano a los cordobeses y bajar los impuestos. La idea es conseguir una rebaja de los importantes aumentos impositivos que le llegaron a los cordobeses a través de los cedulones para este año, aliviando la situación del campo y de los contribuyentes del impuesto inmobiliario, aplicando el porcentual más bajo, entre el RIPTE y la inflación.



P: Digamos, cambiar la ecuación...

I: Es que ha cambiado el contexto... Ante índices de inflación altísimos y de poca previsibilidad, el Gobierno de la Provincia resolvió cambiar, hace dos años, la forma de actualización de los impuestos inmobiliarios rural e inmobiliario edificado y baldío, además de automotores. Dejó de ser el índice de precios al consumidor que mide el INDEC, para hacerlo por el de aumentos salariales de los trabajadores estables. A principios del 2024 los salarios perdieron estrepitosamente contra la inflación. Pero, de a poco este índice comenzó a bajar. Empezaron a llegar estos días los cedulones con aumentos significativos, fundamentalmente en lo que hace al impuesto inmobiliario urbano y al rural. Y lo que tendría que ser un tope del 189 por ciento no se cumplió.

Nosotros creemos que Córdoba debe dar el ejemplo de baja de impuestos. Desde acá el Gobierno Provincial reclamó a la Nación el fin de las retenciones, pero aplica en el inmobiliario rural un ajuste sustancial. Y la gente no da más...

P: Parece un proyecto interesante. Pero, le admito, me sorprende que venga desde su bloque. Más lo habría esperado de los libertarios...

I: No se confunda, nosotros somos los verdaderos opositores... En concreto, proponemos que la escala de aumentos sea la más baja entre el índice de precios al consumidor y el RIPTE, para el inmobiliario; mientras que para el rural lo sea entre el costo inflacionario y el índice agropecuario fijado en la actualidad. Ello implicaría rebajas de entre el 60 y 70 por ciento para el campo y para los propietarios de inmuebles en general...



alfil blanco

Luis “Toto” Caputo

El ministro de Economía anunció la baja temporal de las retenciones al agro, ganando la aprobación de propios y extraños.



alfil negro

Luis Juez

El senador se encontraba de vacaciones cuando el gobierno de Javier Milei convocó a las primeras reuniones con legisladores aliados para avanzar con el temario de las extraordinarias.

Passerini parte al Suoem; asoma un nuevo sindicato

Daniele admitió que “no puede, no debe y no quiere” representar a los agentes que recalén en el Ente de Fiscalización y Control, organismo clave en el nuevo esquema municipal. Otro sindicato con representación directa sobre entes descentralizados asoma para capturar la fracción.

(Viene de Tapa)

El histórico cacique de los municipales explicó que el gremio no tiene jurisdicción sobre los entes descentralizados -una limitación impuesta por el artículo 2 del propio Estatuto Social del Suoem-, y, por anacrónico que suene, dijo además que la resistencia del gremio está dirigida en contra de la existencia misma del Ente de Fiscalización y Control, que fue creado por ordenanza hace casi un año, con mayoría agravada y doble lectura, en el Concejo Deliberante.

Los presentes en aquella reunión, que tuvo lugar la semana pasada, no salían de su estupor, y llegaron a preguntarle incluso si las reparticiones en las que teóricamente revistan siguen existiendo. Según ellos, una resolución aún no publicada eliminó la subsecretaría de Fiscalización y Control, cuyas funciones serán absorbidas por el Ente. Y en este momento se encuentran en un limbo que no ofrece garantías sobre la continuidad de sus responsabilidades.

La creación de este organismo no es menor. Concentrará las competencias de áreas históricamente sensibles del Ejecutivo para controlar la noche (Espectáculos Públicos) y, en general, el desarrollo y habilitación de cada actividad comercial que se lleve adelante en la ciudad.

El Suoem siempre hundió sus raíces en estas reparticiones, pero la onda expansiva de la causa que lleva adelante el fiscal Guillermo González por la expedición de certificados “truchos” ha movido sus cimientos, acelerando la creación y puesta en marcha



de este ente descentralizado, y reconfigurando todo el entramado de poder que subyace a sus funciones.

La advertencia de Daniele, adelantando que el Suoem no puede/debe/quiere mantener la representatividad sobre los agentes del ente representa lisa y llanamente una fractura del sindicato. Y no una menor.

Todavía no hay garantías respecto de cómo se dará el traspaso de personal. El Estatuto del Empleado Municipal (Ordenanza 7.244) establece que los agentes deben prestar su conformidad para ser trasladados. Sin embargo, el ente tiene una personalidad jurídica (e incluso una naturaleza) diferente de la Municipalidad. Ese escenario no hace más que po-

tenciar la incertidumbre entre los empleados de las reparticiones que conforman (o conformaban) la subsecretaría de Fiscalización y Control.

Esto, unido a la certeza de que el Suoem no representará a quienes migren al ente, ha desatado una verdadera psicosis entre los municipales aludidos, que no quieren quedarse de brazos cruzados mientras sus funciones son asumidas por los becarios que empiezan a llegar a aquél organismo, pero tampoco quedar sin el paraguas del Suoem si aceptan recalcar en él.

Premeditada o no, la jugada es redonda para el Ejecutivo, que no solo conseguirá con la puesta en marcha del ente limitar la responsabilidad política que

podiera emanar de las controvertidas áreas de fiscalización y control, sino que además cortará de un solo tirón los vínculos que existen entre ellas y el Suoem.

En paralelo a todo este proceso, el sindicato mantiene una discusión paritaria abierta con el Ejecutivo, que incluye un cronograma de pases a contrato y el permanente análisis de sumarios administrativos paralizados por el Ejecutivo que penden como una espada sobre la cabeza de su conducción. Y, trascriptón, un proceso electoral abierto para que Daniele siga ampliando su record y alcance su 13er mandato al frente de un Suoem que, todo indica, será un poco más chico que el que recibió de manos de Biolatto.

Alfil

El diario para leer política
El diario para leer economía
El diario para leer cultura
El valor agregado de la opinión

DE LUNES A VIERNES



Femicidios y ley de cupo: la opinión de las legisladoras cordobesas

A una semana del polémico discurso de Javier Milei en el Foro Económico Mundial de Davos, legisladoras provinciales y nacionales, cordobesas, expresaron su postura a Alfil, sobre la eliminación de la figura de femicidio y la abolición de la ley de cupo.

(Viene de Tapa)

Consultadas por Alfil, legisladoras cordobesas de distintos partidos, quienes se desempeñan en la legislatura provincial y en la cámara de diputados nos expresaron sus posturas:

La diputada nacional Alejandra Torres, de Hacemos por Nuestro País dijo: "No estoy de acuerdo con que se derogue la figura penal del femicidio. Al margen, estoy recabando datos que demuestran que, independientemente de todo esto, las políticas públicas no están dando el cambio que aspiramos en una sociedad para lograr la equidad de género y destruir estas barreras culturales que de alguna manera o de otra, generan la tipificación de este delito".

María Cecilia Ibáñez, del MID e integrante del bloque de La Libertad Avanza, expresó: "Igualdad ante la ley. Endurecer las penas en

los delitos agravando las penas para frenar los asesinatos dentro del ámbito familiar." A esto agregó: "Creemos que debemos resguardar a los más débiles sin distinción de género ideología o religión. Proteger a la persona a la víctima y condenar al autor del delito", concluyó.

Natalia De La Sota, del bloque Córdoba Federal dijo: "Milei plantea con su discurso que en Argentina ya no hay lugar para las minorías, ni para los sufrientes, ni para los débiles. Quiere una Argentina cruel, cínica y desaprensiva que mire para otro lado. Que esconda a los gays y a las personas trans, que invisibilice a las víctimas de violencia de género y que encubra el dolor".

"La de Milei es una Argentina sin valores, sin sensibilidad por el otro. Una Argentina que no siente.

Eso propone: un país indolente, que abandone a los pobres en su miseria y que desatienda a los jubilados hasta que se mueran. Eso pretende y yo voy a hacer todo lo posible para que su plan totalitario y cruel no tenga éxito".

Gabriela Estévez, de Unión por la Patria: "El presidente Milei utiliza suposición para promover discursos de odio en donde fomenta una sociedad desigual y excluyente, legitimado prácticas discriminatorias y naturalizado la violencia".

"Milei debe comprender que estas leyes, aprobadas por el Congreso de la Nación son fruto de un consenso social que se construyó durante años de lucha del colectivo de mujeres y disidencias, y allí radica su legitimidad y fortaleza". "Pensar en eliminar la figura del femicidio, la forma más extrema de violencia contra las mujeres, cuando en nuestro país en los pri-

meros 15 días del año 1 mujer cada 27 horas es víctima de femicidio, hace de la posición del Presidente una provocación inaceptable".

Gabriela Brower de Koning, de la UCR expresó: "No vamos a permitir que se elimine esta figura. Las mujeres enfrentan riesgos y violencias específicas. El gobierno plantea que 'todos debemos ser iguales ante la ley', pero ignora lo fundamental: la igualdad no significa tratar igual a quienes están en situaciones desiguales".

"La figura del femicidio no vulnera la igualdad; al contrario, reconoce una violencia estructural histórica contra las mujeres, asesinadas por razones de género. Las leyes no son solo un mecanismo punitivo; tienen una función cultural crucial: generar conciencia, cuestionar y cambiar pautas sociales injustas y violentas".

(Sigue en página 10)

¡NUEVO ENTRETENIMIENTO!

CON LA MEDIDA IDEAL PARA GANAR

SÓLO A \$1200 EL TICKET

POZO ACUMULABLE TODAS LAS SEMANAS

PREMIO RICACHÓN

POZO ASEGURADO \$70.000.000 + ¡SALE O SALE!

+ \$30.000.000 \$1.000.000 POR MES SI NO LE PEGÁS A NADA

+ CHANGE EXTRA CON TU N° DE TICKET PARTICIPARÁS POR 2 PREMIOS DE \$300.000

LA TIENE TODA

Armate el tuyo en tu agencia amiga

lotería de Córdoba

Jugar compulsivamente es perjudicial para la salud. Si tiene problemas con el juego, recurra al 0 800 777 AYUDA (2983). Ayuda al jugador compulsivo las 24 hs. los 365 días del año. Programa Juego Responsable Lotería de Córdoba S.E.

DENUNCIA INMEDIATA AL JUEGO CLANDESTINO 0 800 555 0606



en Verano
Río Cuarto
siempre

RALY BARRIONUEVO

LA PEÑA DEL ANFI

Viernes 31 de enero | 20hs.
Anfiteatro Parque Sarmiento

Entradas a la venta por autoentrada.com y
en **Boletería del Viejo Mercado**, de miércoles
a sábado de 18 a 22hs.



Municipalidad de
RÍO CUARTO

Cosquín y una grilla con fuerte presencia de gobernadores

Se esperan a los mandatarios de Santa Fe, La Rioja, Tucumán, Catamarca entre otros. Las legislativas como telón de fondo.

(Viene de Tapa)

El escenario de Cosquín, que ya tuvo sus primeras noches exitosas en cuanto a nivel de convocatoria, se vuelve atractivo y necesario para quienes jugarán la partida de las legislativas en unos meses. El intendente anfitrión, Raúl Cardinalli, ya recibió en la ciudad de Punilla a su par de la localidad de Merlo (San Luis) Juan Álvarez Pinto, y de la ciudad de Rosario, Pablo Javkin, entre otros.

Si bien todavía no confirmó fecha, se descuenta la visita del gobernador Martín Llaroya que ayer llegó de Madrid, España. El mandatario provincial asistirá para entregar aportes destinados

al Festival, como parte de la ratificación de la Provincia "de apoyar la cultura y estos eventos como dinamizadores de las economías regionales". De hecho, ese es uno de los puntos en los que el mandatario insiste en diferenciarse con el presidente Javier Milei y su crítica a que este tipo de eventos cuente con fondos públicos.

Lo cierto es que se espera que esta edición de Cosquín cuente con gran presencia de gobernadores. El santafesino Maximiliano Pullaro es uno de los anotados y, tal como lo hizo el año pasado, asistirá para acompañar al elenco artístico oficial de su Provincia que de

cualquier modo, su paso por Córdoba siempre es político, de hecho, en su visita de hace apenas unos días en el marco del Festival de Jesús María aprovechó para reclamarle en tándem con el gobernador Llaroya a la Nación, por la baja de las retenciones que luego fue ratificada también junto a Rogelio Frigerio en el marco de la Región Centro.

Otro de los confirmados es el riojano Ricardo Quintela, apuntado para la noche del próximo domingo. El peronista que en estas legislativas arriesga fuerte en su territorio frente al contrapeso local que supone la figura del presidente de la

Cámara de Diputados, Martín Menen, llegará a Córdoba para firmar con Cosquín un acuerdo de hermanamiento cultural con el Festival de la Chaya.

El tucumano, Osvaldo Jaldo, quien a fines del año pasado recibió en la Casa de Gobierno al intendente Cardinalli para acordar sobre la presencia de los artistas tucumanos en el Festival este año, avisó que por cuestiones de agenda no podrá asistir pero enviará representantes, avisó. Al igual que el salteño Gustavo Sáenz quien anticipó que enviará en su lugar a Cosquín, al vicegobernador Antonio Marocco.

Raúl Jalil, gobernador de

Catamarca y su par chaqueño, Leandro Zdero, también serían parte del lote de mandatarios provinciales que tendrán su luna coscoína.

Por otro lado, el próximo viernes en conferencia de prensa, el legislador provincial Leonardo Limia, entregará un beneplácito al intendente Cardinalli en reconocimiento al aporte cultural del Festival para la región y el país. Limia, uno de los articuladores del PJ en el departamento Punilla, se está moviendo en pos del año electoral para Hacemos Unidos con intenciones de integrar la lista con la que el oficialismo competirá.

FÁCIL
DE LLEGAR, RECORRER Y COMPARTIR

CORDOBA
DISFRUTÁ MÁS FÁCIL

Agencia
CORDOBA
TURISMO

www.cordobaturismo.gov.ar

@turismocha

CORDOBA
El gobierno haciendo

La Provincia apuesta alcanzar los 100 parques industriales

Este año el programa de Aportes No Reintegrables seguirá vigente para sostener y ampliar el apoyo a nuevos proyectos.

El Gobierno de Córdoba consolida su política de desarrollo económico y territorial en Parques Industriales mediante el programa de fortalecimiento, con el objetivo de alcanzar los 100 en los próximos años.

Actualmente, la provincia cuenta con 60 parques operativos.

Este esfuerzo busca crear entornos con servicios e infraestructura de excelencia, fomentando la instalación de industrias, el avance tecnológico y la creación de empleo.

Cabe destacar que durante 2024, la provincia otorgó Aportes No Reintegrables (ANR) por un total de \$320.560.162,56. Estos recursos se asignaron a obras clave en diversos departamentos, como General Roca, Juárez Celman, Santa María, San Justo, Tercero Arriba, Río Cuarto, Marcos Juárez e Ischilín. Entre las iniciativas más relevantes se encuentran la construcción de cordones cuneta, infraestructura vial e hidráulica, mejora de accesos y calles, instalación de sistemas de videovigilancia, montaje electromecánico y la implementación de centros de innovación.

Las firmas radicadas en estos espacios industriales oficialmente aprobados podrán acceder a los incentivos establecidos en la Ley de Promoción



Industrial de Córdoba, tales como:

- Exenciones tributarias por 15 años.
- Subsidios por la generación de nuevos puestos de trabajo.
- Acceso a financiamiento para proyectos sostenibles y obras de infraes-

tructura, entre otros.

A través de estos incentivos, se fortalecen las economías regionales promoviendo un crecimiento equitativo en todo el territorio. La política de parques industriales se posiciona como una herramienta

fundamental para integrar a Córdoba en un modelo de desarrollo competitivo, sostenible y generador de oportunidades para las comunidades de cada rincón de la provincia.

En el corriente año, el Gobierno de Córdoba

continuará fortaleciendo estas políticas estratégicas de infraestructura para los parques industriales ubicados en los departamentos de General Roca, Unión, Marcos Juárez, Santa María y Tercero Arriba, entre otros.

Las provincias se recuperarán este año, aunque en forma diversa

Algunos sectores exportadores regionales comienzan a tener problemas de competitividad, y posiblemente esto impacte en sus ventas afuera. Los giros de Nación extra coparticipación ya llegaron a un mínimo.

(Viene de Tapa)

El economista Jorge Day del Ieral de la Fundación Mediterránea señala un interrogante pasa por la evolución de los factores distintivos de las regiones. En el caso de las exportadoras, para este 2025 se espera un leve incremento a nivel global, y se debe considerar dos puntos clave.

Por un lado, continuaría el impulso en ciertos sectores con mucho potencial (petróleo en Vaca Muerta, energía, minería), que además contarán con los beneficios del RIGI. En el caso de la región pampeana, la cosecha no volvería a aumentar, lo esperable que sea similar, aunque con menor rentabilidad, dados los menores precios y un dólar más barato.

Por otro lado, está el planteo de si el país está caro en los productos exportables. La devaluación de fin de 2023 redujo los costos laborales en dólares, lo cual favoreció inicialmente a las economías regionales, intensivas en trabajo. Luego, con el dólar retrasándose con respecto a la inflación, ha cambiado la ecuación. Algunos sectores exportadores regionales comienzan a tener problemas de competitividad, y posiblemente esto impacte en sus

exportaciones para 2025.

El de los fondos nacionales será un punto político para el actual gobierno. "Usualmente, al ser un año electoral, se tiende a incrementar el gasto público, parte del cual se destina a las provincias. Es posible que el gobierno nacional no siga ese comportamiento, pero las presiones serán mayores", sostiene el economista.

Respecto de la política fiscal, sostiene que es posible que sea diferente a 2024. Hay dos fuerzas que van en sentido contrario. Por un lado, es posible esperar una recuperación en ingresos, al menos en impuestos provinciales, y por el otro lado, con menor inflación (y menor licuación) y con elecciones legislativas, estará la presión para mayores gastos. Agrega: "La impresión es que este último punto tendrá más peso en las decisiones, que se traducirá en una reducción de los superávits fiscales provinciales, pero un impulso a la actividad económica regional".

En base a eso, entiende que "la mejoría en la economía nacional se trasladará a las provincias, y posiblemente tendrán un impulso fiscal. La principal diferencia vendría por el lado de las exportaciones. Se verían más favorecidas las

provincias con recursos como petróleo, minería y energía".

Por otra parte, aunque no se espera un incremento en las transferencias discrecionales, éstas no pueden volver a disminuir ya que han llegado a un mínimo, por lo cual no espera que haya otro golpe negativo para las jurisdicciones más dependientes de los fondos nacionales.

El 2024, considera Day, fue "atípico", comenzando con una fuerte caída de ventas, debido a la merma en el poder de compra luego de la devaluación, continuando posteriormente con una gradual recuperación económica, que se puede observar utilizando datos desestacionalizados. Algo similar ocurrió en la mayoría de las provincias, con sus diferencias.

Teniendo en cuenta sus estructuras productivas y su localización, al menos hay tres factores claves que determinan esas diferencias regionales. Dos están vinculados a fondos que son externos a cada jurisdicción. Frente a ese panorama en "un mal año" Neuquén junto con Río Negro presentaron mejores indicadores de actividad. Mientras, que no fue tan malo para las provincias grandes, y si le fue peor a la mayoría de las nortenas.

200 MIL MEDIDORES INTELIGENTES YA INSTALADOS

Tecnología de vanguardia que te permite chequear tu consumo prácticamente en tiempo real y administrarlo eficientemente.

Más y mejores servicios para vos.



ADELANTE UN GRAN FUTURO



**Bienvenida la alianza más importante en la historia
para seguir construyendo juntos grandes sueños.**



DIAGONAL

La reacción conservadora avanza

El presidente Milei sostiene su cruzada cultural, amenazando con hacer retroceder algunos derechos de la población

Por Javier Boher
rjboher@gmail.com

El liberalismo y el comunismo en su piel marxista se enfrentaron desde mediados del siglo XIX, cada uno haciendo foco en distintas dimensiones, para ver quién es el verdadero heredero de la Revolución Francesa. Si los partidarios del primero creen que la libertad lo es todo, los del segundo grupo creen que la igualdad es lo más importante.

A los que les gusta leer contrapapas -pero evitan los libros- les resulta muy sencillo definir qué es para ellos tal o cual doctrina, dejando fuera matices o definiciones importantes al corazón mismo de su filosofía. Por ejemplo, para el liberalismo el capitalismo es un resultado de las decisiones que toman las personas en pleno ejercicio de su libertad, a la inversa de lo que dicen muchos liberales criollos (que hace falta liberar la economía para que aprendamos a ser libres). Los mar-

xistas, por su parte, se concentran en la igualdad impuesta desde el Estado, que sin embargo asegura y perpetúa otro tipo de desigualdades respecto a los burócratas.

La cosa está en algún punto al medio entre los dos. La libertad es fundamental para que cada uno pueda vivir su vida sin ser molestado, pero hace falta un poco más que igualdad ante la ley para poder ejercer efectivamente esa libertad. Sin caer en las políticas woke o de diversidad, equidad e inclusión (DEI), el Estado toma decisiones y regula las relaciones entre las personas a los fines de que todos puedan disfrutar de los beneficios de la libertad. Prohibir el trabajo infantil y hacer obligatorias las vacunas o la escolarización hace que los niños sean más libres, no menos libres. El legislador entiende que hay una desigualdad de poder entre adultos y niños que debe ser subsanada legalmente para igualar a todos en sus derechos. Seguramente habrá algún padre ofendido porque no lo dejan usar libremente a su hijo como

mano de obra en la fábrica o en el campo, y ahí estará confundiendo los tantos respecto a la libertad, la igualdad y el rol de Estado.

Eso (que es tan evidente en el caso de los niños) parece no estar tan claro cuando se habla de mujeres o minorías sexuales, por eso en la última semana el presidente se subió a la ola conservadora que se cree tsunami. Como es fácil confundir el todo por las partes, mucha gente cree que el apoyo a ciertas políticas impulsadas por el presidente le garantizan el apoyo para todas las otras.

A partir de esto es que Milei ha decidido acelerar en su batalla cultural contra una serie de cambios legales y sociales que algunos personajes creen que es una amenaza al ideario de occidente. Si la cultura woke y las políticas de DEI empujaron los límites de la racionalidad, caricaturizando procesos sociales reales al llevar sus causas hasta extremos ridículos (por ejemplo, con mujeres transgénero compitiendo contra mujeres biológicas), eso no

significa que una persona trans no pueda vivir su vida como quiere, disfrutando de la misma libertad e igualdad que el resto de la gente. Si los cupos laborales trans son una exageración, las leyes de protección personal ante la discriminación no lo son.

Hace unos años, para el mundial de Rusia, cancelaron una publicidad de TyC Sports en la que tomaban la homofobia extrema de Rusia para hacer reír con las supuestas conductas homosexuales de los hombres heterosexuales cuando se trata del fútbol. Lo que para algunos de nosotros era una exageración, para otros no lo era tanto: ser gay no se vive de la misma forma en un barrio urbano marginal que en un barrio de clase alta, como tampoco es lo mismo en una zona rural del interior profundo respecto a una ciudad grande como Córdoba, Rosario o Buenos Aires. Medir desde la propia vara algunas veces sale muy mal.

La misma explicación va también para la idea que ya anda dando vueltas para eliminar la figura del femicidio. Es cierto que todos los homicidios quitan vidas, pero no todos se dan en las mismas condiciones. Las situaciones de violencia de género que se viven en algunas parejas o entre algunas personas genera las condiciones de una asimetría según la cual la mujer tiene menos posibilidades de defenderse. Agregar un elemento disuasorio para el ejercicio de violencia del

hombre a la mujer no está mal, aunque a partir de ello luego se haya pretendido dar una batalla cultural que les terminó saliendo mal. El hombre no es necesariamente malo, como pretendieron imponer algunas feministas extremas que generaron las condiciones para que la reacción sea tan fuerte.

Nunca me gustó la idea de que las mujeres necesiten tantas protecciones legales extra, ya que la mayoría de las veces bastaría con aplicar las leyes previas, pero son las condiciones de desigualdad entre hombres y mujeres las que obligan a establecer esas leyes específicas que generen un cambio en la visión machista de las cosas (que existe en la sociedad más allá de nuestros casos particulares).

Ahorá bien, los problemas de la Argentina no tienen absolutamente nada que ver con todas estas cosas contra las que se quiere lanzar el presidente. En todo caso, la relación es al revés: el éxito económico generaría las condiciones para que toda la agenda cultural pueda venderse con más fuerza. Contra todo lo que quieren vender los libertarios, no se trata solamente de que las sociedades más prósperas son también aquellas en las que hay mayor grado de libertad, sino de que eso además se refuerza con una altísima igualdad ante la ley, donde cada uno es libre de vivir su vida como quiere y donde los que atentan contra ese principio sufren las consecuencias.

Femicidios y ley de cupo: la opinión de las legisladoras cordobesas

(Viene de página 4)

Soledad Carrizo de la UCR: "Por el momento solo están circulando manifestaciones y algunas declaraciones, sobre futuros proyectos. Pero la magnitud de estos temas, requiere trabajar con mucho detalle, con moderación y cautela. Tendremos tiempo de hacer nuestras críticas y observaciones, y sentar posición formal cuando estos proyectos se presenten".

"Mientras tanto, todos estos dichos nos ponen en un estado de alerta, preocupación, y cuidado. Los cupos para minorías o grupos vulnerables son un mecanismo de protección, de defensa que desde el congreso venimos trabajando hace mucho, y con gran éxito. Se han ampliado derechos, y se han mejorado las condiciones de vida de miles de argentinos. Confiamos, y sostenemos el principio de progresividad para los derechos, y nunca el de regresividad".

Legisladoras provinciales

La legisladora Brenda Austin de la UCR dijo: "En los últimos años, la Argentina ha logrado avances significativos en la lucha contra la violencia de género y en la defensa de los derechos de las mujeres, a la par de la mayoría de los países del mundo occidental. La incorporación del femicidio como agravante del homicidio en el Código Penal fue un paso clave en la búsqueda de justicia, además de un mensaje claro a la sociedad de que no toleraremos más este tipo de violencia. Hoy, esa conquista está siendo amenazada. ¿Qué hay detrás de esto? ¿A quiénes se busca beneficiar?".

"El principio de progresividad o no regresión no solo es un principio arquitectónico de los derechos humanos, sino también una regla que emerge de las disposiciones de nuestro propio texto constitucional, y establece que los avances alcanzados no pueden ser revertidos. Esto significa que cada paso hacia la protección de los derechos fundamentales debe

ser preservado, fortalecido y ampliado para garantizar su efectividad".

"Minimizar la gravedad de la violencia de género y atacar los derechos de las mujeres es un grave retroceso. Es un discurso destructivo que niega la dura realidad que enfrentan miles de mujeres en nuestro país, una realidad que exige ser primero reconocida y luego combatida".

Patricia Botta DEL pro, agregó: "Como defensora de los Derechos de mujeres y niñas, no acuerdo con que se derogue la figura del femicidio, ya que esta es la forma más extrema de violencia hacia las mujeres por razones de género. Si bien todos somos iguales ante la ley, los asesinatos de mujeres constituyen el 85% de las muertes a manos de sus parejas, ex parejas o allegados a la familia. Debemos visibilizar y sancionar este tipo de violencia. Los dichos del Presidente Milei fomentan expresiones que incitan a la discriminación y atentan contra los principios de igualdad y respeto hacia todas las personas".

"En cuanto a la paridad de género, fue una lucha ganada por las mujeres ante el machismo político, en donde sólo ellos deben ocupar cargos de poder, o ante ponen sus capacidades frente a las de las mujeres. Si la racionalidad existiera no deberíamos tener ley de paridad. Pero es histórico que los varones ocupan primero todos los cargos y de relleno ubican a alguna mujer".

Luciana Echevarría del MST dijo: "Hay una agenda patriarcal en curso que pretenden profundizar este 2025. Milei dice que somos iguales ante la ley, pero solo en 2024 hubo un femicidio cada 33 hs y la población trans tiene una expectativa de vida de 35 años. Sus anuncios son parte de la reacción machista que encabeza, pero va a encontrar respuesta. Ayer en Córdoba, Capital Federal y Rosario se dieron asambleas disidentes masivas y se está convocando a una

marcha federal LGTBQNB+ y anti fascista en todo el país. Ese es el camino a seguir, la unidad en las calles para luchar y ser una enorme marea anti machista".

Alejandra Ferrero dijo: "No conozco la profundidad de la reforma que pretenden plantear al código penal pero particularmente en eliminar la figura del femicidio no estoy de acuerdo, es una conquista de muchos años de lucha, además que responde a compromisos internacionales asumidos por el Estado Argentino como Cedaw, Belén do Para y otros que intentaron erradicar patrones de violencia que en 2024 provocaron 264 muertes por femicidio".

Nadia Fernández de Hacemos Unidos por Córdoba dijo: "En Córdoba se defienden las políticas de restitución de derechos para las mujeres y diversidades y son ejemplo en el mundo. Reconocidas por organismos internacionales. En la provincia de Córdoba seguiremos por el mismo camino".

Ariela Szpanin de la UCR dijo: "Eliminar la figura del femicidio va a invisibilizar la violencia estructural que enfrentan las mujeres. La paridad de género y el reconocimiento de delitos como el femicidio son herramientas para reducir las desigualdades históricas. Derogar estas medidas van a perpetuar la discriminación y las brechas de género, afectando la equidad en el acceso a derechos y oportunidades".

"Las cifras de violencia contra las mujeres son alarmantes en muchos países. La existencia del término "femicidio" refleja la necesidad de políticas específicas para atender esta realidad, mientras que la paridad de género busca equilibrar espacios históricamente dominados por los hombres, especialmente en la política y en sectores de poder. Considero que esto es un retroceso en materia de derechos humanos. Derogar estas figuras podría interpretarse como un retroceso en los avances alcanzados en la lucha por los derechos humanos de las mujeres.

Radicales “peluca” y juecistas celebran baja de retenciones

Concejales del bloque Primero Río Cuarto celebraron la baja temporal de retenciones a distintos cultivos y apuntaron nuevamente a la Provincia y al Ejecutivo Municipal por los aumentos impositivos. ¿Jugarán con LLA en las legislativas?

(Viene de Tapa)

Que Abrile o Benítez celebren la medida no resulta extraño. La baja de retenciones es un reclamo que puede enmarcarse en varios espacios políticos: tanto radicales, juecistas y el PJ de Córdoba se han embanderado con el principal reclamo de los productores agropecuarios en las últimas décadas y que marcó el inicio de una eterna enemistad con el kirchnerismo. La semana pasada, antes de los anuncios del ministro Luis Caputo, la propia Sociedad Rural de Río Cuarto se pronunció al respecto pero sumó a la ecuación al gobierno provincial y denunció que aún recae una fuerte carga tributaria en los productores. Incluso tildó al Panal de electoralista en su pedido de baja de retenciones al gobierno nacional.

Los posicionamientos de los concejales de la primera minoría no resultan inocentes en un año electoral y alimentan los rumores de una posible alianza entre un sector del radicalismo y el gobierno nacional en los comicios legislativos. En el caso del juecismo, ya es algo prácticamente cantado. Luis Juez blanqueó su acompañamiento a La Libertad Avanza y sus alfiles en Río Cuarto seguramente irán por el mismo camino. En el caso de Abrile y su grupo político, aún resta conocer algunas definiciones. Aún así, los indicios de acercamiento al gobierno nacional son cada vez más notorios.

En los primeros seis meses del nuevo período legislativo,



Gabriel Abrile, Ana Laura Vaschetto y Pablo Benítez, concejales de Primero Río Cuarto

hubo varios pronunciamientos en contra de algunas políticas del gobierno nacional. El abrilismo opuso cierta resistencia en algunos casos. Por ejemplo, en la adhesión a la Marcha Federal Universitaria del 2 de octubre: la concejala Ana Vaschetto no acompañó dicha adhesión (pese a presidir la comisión fundadora de la UNRC). Por otra parte, el Concejo Deliberante también trató una declaración de repudio a la represión a jubilados en la Ciudad de Buenos Aires en el marco del tratamiento de la Ley de Movilidad Jubilatoria. En esa oportunidad, todo el bloque

Primero Río Cuarto acompañó con su voto pero el documento no habría tenido la firma del presidente de la bancada, Gabriel Abrile. En ese “combo”, podría sumarse una reciente publicación de la concejala Ana Vaschetto en la que comparte un fragmento del discurso de Javier Milei en el foro de Davos (puntualmente, cuando el presidente cuestiona el concepto de femicidio y niega la brecha salarial entre hombres y mujeres).

Es probable que la mayoría de los ediles de Primero Río Cuarto coincidan en más de un aspecto con el actual gobierno nacional y el anuncio de la baja

de retenciones haya sido solo el puntapié para comenzar a jugar el partido. De acoplarse a La Libertad Avanza en el esquema electoral de este 2025, la concejala Antonella Nalli podría quedar en un lugar incómodo. La dirigente de Evolución Río Cuarto proviene de la misma línea radical que Gonzalo Parodi y otros dirigentes locales que responden a Emiliano Yacobitti y Martín Lousteau. En Río Cuarto, dirigentes de dicho núcleo e incluso el presidente de la UCR local, Marcos Curletto, se han pronunciado en contra de una alianza entre el partido centenario y LLA.

“Ojos en Alerta”: capacitan a adultos mayores del PEAM

Las capacitaciones del programa de prevención ciudadana Ojos en Alerta llegaron al campus de la Universidad Nacional de Río Cuarto. “El equipo del Municipio se trasladó a la colonia de verano del PEAM para brindar asesoramientos sobre esta herramienta que busca sumar a la tarea diaria que se realiza desde distintos organismos para lograr mayor seguridad en Río Cuarto”, señalaron desde el Municipio.

Al respecto, Romina Medina, Coordinadora de Gestión en Prevención, dijo que fueron convocados por los alumnos del Programa Educativo de Adultos Mayores para conocer más sobre la alternativa “que funciona exitosamente en diferentes

ciudades del país”. “Vinimos a traerles esta herramienta en materia de prevención, algo que está a disposición de todos los ciudadanos. Es un programa al que se accede mediante un número de Whatsapp y que no tiene costo alguno para el vecino”, manifestó Medina.

La funcionaria recordó que, luego de una breve capacitación, la gente puede enviar alertas en cuanto a la seguridad o a emergencias en vía pública para que desde el Municipio se definan acciones en consecuencia de manera coordinada con Policía, Bomberos y Defensa Civil.

Medina informó que ya son más de 2 mil las personas que se han sumado a la

propuesta.

“Tenemos adherentes en distintos puntos de la ciudad. Además, estamos con reuniones en Alberdi, Banda Norte, Castelli, Alto Privado y Ayup para seguir sumando vecinos y vecinas”, acotó. Desde el gobierno local recordaron que las personas interesadas en sumarse a Ojos en Alerta deben ingresar al sitio web del Municipio (riocuarto.gov.ar) para completar un formulario y coordinar una reunión de capacitación.

“La sugerencia para los vecinos es que no tengan dudas y que se comuniquen con nosotros para conocer más sobre el programa. Este es un sistema que viene a reforzar todas las medidas de seguridad que

tenemos desde el Municipio. Es un trabajo mancomunado con la Policía de Córdoba y la Guardia Local”, remarcó Medina.

Hugo Palacios, uno de los asistentes a la colonia del PEAM que participó de la capacitación, dijo que solicitaron la presencia del equipo municipal para conocer más sobre Ojos en Alerta, debido a que consideran que todos tienen que involucrarse para contribuir a una mayor seguridad en Río Cuarto. “Es una manera muy fácil y operativa para colaborar. Si no lo hacemos entre todos, difícilmente podamos ir hacia una normalización. Necesitamos estar más comunicados y contar con este tipo de herramientas accesibles”, completó Palacios.

Municipio se prepara para la 1ª edición de “Las Peñas del Anfi”

Este viernes 31 de enero se desarrollará la primera edición de Las Peñas del Anfi, un nuevo ciclo cultural que tendrá lugar en el Anfiteatro del Parque Sarmiento. Entre los principales números se destaca el reconocido músico Raly Barrionuevo.

Por Julieta Fernández

Este viernes 31 de enero se desarrollará la primera edición de Las Peñas del Anfi, un nuevo ciclo cultural que se realizará en el Anfiteatro del Parque Sarmiento y tendrá entradas populares. La actuación central estará a cargo de Raly Barrionuevo, que llegará a la ciudad con las canciones que está presentando en los principales escenarios del país. Antes estarán De Amanecidas, Patio Santiaguense, Ballet Concordia y Deolinda Sosa. “Además, habrá un destacado patio gastronómico con opciones para todos los gustos y juegos infantiles recreativos”, resaltaron desde la Municipalidad.

La cita está pautada para las 20 horas y las entradas se pueden conseguir por autoentrada.com y en la boletería del Viejo Mercado (de miércoles a sábado de 18 a 22 horas). Es importante tener en cuenta que los menores de 5 años ingresan gratis. “Las Peñas del Anfi es un ciclo cultural que llegó para quedarse. Por eso, ya están pautadas otras fechas para el mes de febrero, con el objetivo de ofrecer una alternativa artística a la gente que está en la ciudad o que viene de visita, dentro del programa En Verano, Río Cuarto Siempre”, señalaron en el comunicado oficial.

“La idea es poder mostrar el arte local, además de contar con la presencia de números reconocidos a nivel nacional, como el caso de Raly Barrionuevo. Queremos que la



familia se convoque en este espacio, tal como sucede de miércoles a domingo en distintos puntos de la ciudad con los ciclos culturales. En este caso, las primeras mil entradas se venderán a \$ 8 mil y los menores de 5 años ingresarán gratis. Queremos que vengan las familias con sus reposeras”, afirmó el intendente Guillermo De Rivas.

En tanto, el subsecretario de Cultura, Fernando Sassatelli, comentó que las actividades culturales “generan un gran desarrollo

en la ciudad y dijo que la decisión de impulsar Las Peñas del Anfi se tomó en base a los buenos resultados conseguidos en materia de público en las distintas propuestas que se realizan desde el Municipio de miércoles a domingo”.

“El Intendente tomó la decisión de ir por más con Las Peñas del Anfi. Esto va a culminar con el Otoño Polifónico, debido a que ya estamos trabajando en la sexta edición”, concluyó Sassatelli.

Enroque corto Río Cuarto

Por Julieta Fernández

¿Nuevas caras

en el Cívico?

La cronista dialogaba con el informante del oficialismo sobre posibles incorporaciones en la delegación local del Gobierno Provincial.

Informante: No lo voy a dar por sentado porque hasta que no salga en el Boletín Oficial no lo puedo aseverar. Pero me llegó el dato de algunas carteras nuevas que anduvieron por el Cívico. Bah, no exactamente nuevas pero bueno. (Julián) Oberti tendrá que empezar a poner la mesa (risas).

P: No sabe lo que me alegra tener algún dato sobre eso. Hace meses que esperaba alguna certeza.

I: Son los nombres que ya comentamos alguna vez: Manuel Betorz, Marcelo Bressán, Ricardo Rojas. Entiendo que también Gustavo y Mauricio Dova. Era una suerte de secreto a voces pero ahora estaría más cerca de efectivizarse.

P: ¿Y qué opina?

I: Bressán es un hombre del schiaretismo local. Iba a ser muy

raro imaginarlo fuera del juego. En cuanto a Rojas y los Dova, me pasa lo mismo. Tarde o temprano iban a volver a la arena después de quedarse afuera del gabinete de De Rivas pero eran hombres de Llamosas. Eso nos decía que no se iban a quedar con las manos vacías. Y Betorz... bueno. Tampoco sorprende porque desde el 2023 nos veíamos venir esta alianza entre un sector del PRO y el PJ Río Cuarto. Y hace unos meses lo vimos en una reunión entre (Javier) Pretto y el intendente.

P: Bueno, a esperar el boletín entonces. Son nombres que mencionamos en alguna charla hace unos meses.

I: ¿Vio? Cuando el río suena, es porque agua trae...

“Silencio que aturde”

La periodista recibía un mensaje de la dirigente durante el fin de semana.

Dirigente: Me puse en modo “stalker” en todos estos días. El discurso homofóbico de Milei en Davos fue el jueves. El anuncio de la baja temporal de retenciones también fue ese día, si no me equivoco. Haciendo un reco-



Julian Oberti, director del Centro Cívico

rido por las redes de varios, vi mucha celebración por la baja de retenciones y poco y nada sobre el lamentable discurso del presidente. ¿Me sorprende? No. Pero hay que remarcar estas cosas. Hay un silencio que aturde.

Periodista: Sobre el discurso de Milei solo vi algo del área de Género de la Municipalidad y funcionarios o concejales/as que usualmente suelen pronunciarse por estos temas.

D: Lo que ocurre siempre, ¿no?

Río Cuarto es chico y casi siempre son los mismos funcionarios/as o concejales/as quienes se pronuncian al respecto. Y que no se entienda que me opongo a que celebren la baja de las retenciones, pero terminan dándole la razón a la Sociedad Rural. Lo son cuando se golpean el pecho pidiendo la quita de las retenciones y también lo son cuando deciden no sentar postura ni decir nada sobre la atrocidad que planteó el presidente.

P: ¿Cree que si no estuviese el receso de verano actuarían distinto? Quizás con algún repudio en el Concejo...

D: Es posible. Pero insisto, usan las redes para celebrar la baja de las retenciones y no se toman dos minutos más para, en paralelo, rechazar la violencia del discurso de Milei. Al contrario, algunos hasta lo aplauden. Y no me refiero a Lamberghini porque él al menos se identifica como libertario y yo no le pido peras al olmo.

P: ¿Quién salió a aplaudirlo? Me perdí eso.

D: La concejala de Primero Río Cuarto, Ana Vaschetto. Compartió un fragmento del discurso de Milei en Davos. La parte en la que el presidente consideró que no debiera existir la calificación de femicidio, ya que así supuestamente se estaría diciendo que “una vida vale más que la otra”. Incluso negando la brecha salarial y diciendo cosas irrisorias como que no nos quejamos de que “la mayoría de los presos son hombres” o “la mayoría de los plomeros son hombres”. Un disparate. Falta formación en la temática pero entiendo que este año debieran retomar las capacitaciones de la Ley Micaela en el ámbito municipal. Como sea, estamos retrocediendo muchísimo y muchos hacen la vista gorda.

CORDOBERS

Caras y caretas cordobesas

El movimiento armado con que el radicalismo sacudió a Córdoba en febrero de 1905, inició violentamente el siglo XX en la capital pujante y clerical, con muertos para lamentar y una triste memoria de guerra civil.

Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Revolución en Córdoba, 1905 (Primera parte)

El rechazo de las urnas por el radicalismo como sistema presuntamente democrático de elección de autoridades, y la decisión de alzarse en armas para directamente echar a los opositores del poder y tomar el gobierno por propia cuenta, fue parte de la estrategia y de la identidad política de Hipólito Yrigoyen entre fines del siglo XIX y principios del XX. A diez años de la revolución del Parque, que en 1893 le cortó las piernas a la presidencia conservadora de Juárez Celman, Yrigoyen refundó el radicalismo del nuevo siglo y comenzó a preparar una conspiración revolucionaria para 1905. Pese a su fracaso, el movimiento conseguiría en el largo plazo ejercer presión sobre el monopolio oficialista del poder, hasta conseguir la sanción de la Ley de Voto Secreto en 1912. Esa ley sanearía el sistema electoral y en 1916 las urnas le serían favorables a don Hipólito, primer presidente argentino elegido por el voto secreto.

En Córdoba, el levantamiento armado de 1905 empezó triunfante, para a los pocos días producir la rendición, una desbandada de implicados, escondites, conjeturas, presos. Quedó, en definitiva, un país fracturado por una clase media que aún no encontraba su representación política, y un orden conservador que todavía no estaba dispuesto a desentenderse del gobierno del estado.

Visto sin esa prospección, imposible en el momento de los hechos, la revolución radical de 1905 tuvo un impacto como de guerra civil, ya que hubo que lamentar muertos y heridos de ambos bandos. La participación civil fue limitada y el movimiento estuvo dirigido a copar los cuarteles del ejército y las comisarias.

Los relatos de los hechos de febrero de 1905 en Córdoba, su escenario más importante, fueron crónicas de algunos diarios en el momento, mientras que otros medios fueron silenciados. El interés de esta página vuelve la mirada hacia nuestro semanario de cabecera: el dominical Caras y Caretas, y un artículo con buena dotación fotográfica y un relato no muy extenso de los hechos, publicado el 18 de febrero de 1905, diez días después de sofocado el conflicto.

El semanario seguramente se nutría de otras fuentes que se manifestaron durante esos días previos a la publicación, ya derrotado el levantamiento. Nuestro interés, entre tantas páginas escritas sobre el episodio histórico, es simplemente acudir al texto de Caras y Caretas, ponernos en el lugar de los lectores porteños y mirar a la Córdoba de aquel momento desde esa perspectiva.

El artículo comienza por presentar su enfoque: una cobertura principalmente fotográfica (una de las mayores fortalezas del semanario) y una relación no muy extensa de la noticia. A esto se sumaban como piezas textuales los epígrafes de las referidas imágenes. El episodio era visto como un tanto incongruente en la "ciudad conventual", desde la mirada porteña.

"La prensa diaria se ha ocupado extensamente del movimiento revolucionario que estalló en Córdoba, res-



Tres cordobeses que comandaron la revolución en la "ciudad conventual".

poniendo al plan sedicioso preparado con bastante anticipación. Las fotografías que insertamos complementan eficazmente las crónicas de los diarios, dando amplia idea gráfica de los sucesos que turbaron unos días la calma de la conventual ciudad."

La ruptura de la calma cordobesa ocurrió a la madrugada del sábado 4 de febrero, mientras la ciudad y sus conventos dormían. Nos mudamos por unas pocas líneas al diario cordobés La Patria, que describía de cerca los primeros disparos revolucionarios que resonaron en la ciudad, los del ataque al Cabildo en la madrugada del sábado 4 de febrero.

"Eran las 3 y media de la mañana cuando la población de Córdoba fue despertada de su sueño por las descargas de fusilería en la plaza San Martín", se leía en La Patria. Caras y Caretas, por su parte, comenzaba la historia situada en Buenos Aires, que hizo sonar la alarma y se enviaron avisos telegráficos a Córdoba de inmediato, para alertar a las autoridades mediterráneas.

"A las dos de la mañana del sábado en que estalló el movimiento en Buenos Aires, el gobernador Olmos recibió aviso telegráfico, anunciándole que en esa madrugada se daría el grito revolucionario en Córdoba. El coronel Toscano, jefe de la región del centro, se puso al habla en seguida con el gobernador a fin de adoptar las medidas necesarias para reprimir el movimiento sedicioso. Todos los vigilantes fueron inmediatamente reconcentrados en las comisarias

y en el departamento de policía, poniéndose al frente de ella y organizando la defensa el comisario señor Hernández, uno de los héroes de la jornada."

A continuación, con el ataque a la central de policía en el Cabildo de Córdoba, se producía el primer paso del triunfo de la revolución. Así lo contaba Caras y Caretas:

"Al poco rato se oyeron en el departamento las primeras descargas. Las fuerzas que atacaron el departamento de policía, fueron del 8 de línea, las que rodearon el edificio iniciaron el fuego a las tres de la madrugada. Cuando fue imposible sostenerse a las fuerzas que defendían el edificio, levantaron bandera de parlamento, entregándose a los asaltantes. Estos lo ocuparon en el más perfecto orden, felicitando los jefes al comisario Hernández por su arrojo y valentía. En el ataque murieron cuatro soldados del 8 de línea y dos vigilantes, habiendo muchos heridos en ambas partes. El comisario Córdoba resultó herido en una pierna."

En el ataque al Cabildo participaron algunos civiles, uno de los cuales fue muerto. Así lo reflejaba la versión de La Patria, más cercana a los hechos:

"El movimiento se pronunció acto continuo, llevándose el ataque a la policía por fuerzas del 8° de Infantería al mando del comandante Daniel Fernández, Dr. A. Pérez del Viso y Sargento Mayor Galán y secundado por algunos particulares, entre ellos el joven Carlos Lazcano, quien murió frente al Cabildo."



La pasión del intercambio

Una excelente oportunidad para recordar cómo funcionaba una disquería emblemática de Buenos Aires en el siglo veinte y cuáles eran las implicancias de su devenir, está a disposición de cualquier usuario en la plataforma Cine.ar, donde por apenas \$400 se puede ver el documental "El agujerito".

Por J.C. Maraddón

Sería imposible siquiera enumerar las ventajas que ofrece el desarrollo creciente de la virtualidad en lo que va del siglo, pero tampoco son escasas las consecuencias negativas que ha traído ese salto tecnológico para la humanidad. Es más, todavía no es factible realizar una evaluación certera de esos inconvenientes,

porque se trata de un proceso que aún está activo y que se remonta a un tiempo demasiado reciente, lo que induce a pensar que muchas de sus derivaciones no deseadas van a hacerse explícitas en el futuro, cuando nuestra exposición a esos nuevos prodigios haya acentuado las modificaciones del modo en que nos comportamos.

La desaparición de instancias en las que se producía el contacto presencial entre los individuos, es tal vez uno

de los fenómenos que más se ha extendido y que, a pesar de que pueda parecer una nimiedad, mayores trastornos podría provocar en nuestras conductas. Que las cosas nos lleguen online o, cuanto mucho, que nos sean enviadas a través del delivery, nos evita molestias de todo tipo, pero de la misma manera nos impide llevar a cabo actividades que antes conformaban oportunidades para el contacto social, ese que implicaba un riesgo mortal en la pandemia y que después no ha llegado a recuperarse por completo.

Librerías y disquerías, por ejemplo, han sido en el siglo veinte verdaderos focos de efervescencia cultural, más que meros locales comerciales donde la gente concurría a comprar esa mercancía que iba a satisfacer su necesidad de entretenerse y/o formarse. Alrededor de estos negocios se tejía una red de interacciones que involucraban a los clientes entre sí y a quienes estaban detrás del mostrador, que solían oficiarse de guías para aquellos que se adentraban en el universo de la literatura o la música. El placer de ingresar en uno de esos reductos era comparable al de acceder a una sala de cine o a un teatro.

A lo largo de los últimos veinte años, esos comercios han buscado adaptarse a los sucesivos cambios y han mutado según las circunstancias, agregando servicios como el café al paso o ampliando su espacio a la organización de talleres y ciclos de charlas, que sirvan como atractivo para que el público se acerque y se motive a comprar algo. Pero a pesar de ese esfuerzo, nada volvió a ser como era entonces y es habitual escuchar a los propietarios de esos emprendimientos quejarse de una disminución en las ventas que no sólo obedece a razones derivadas de la crisis económica.

Una excelente oportunidad para recordar cómo funcionaba una disquería emblemática de Buenos Aires en la pasada centuria y cuáles eran las implicancias de su devenir, está a disposición de cualquier usuario en la plataforma Cine.ar, donde por apenas \$400 se puede ver el documental "El agujerito", de Ana Hayzys y Leandro Eljall Qüesta. En poco más de una hora, se rescata allí la trayectoria del negocio de ese nombre que funcionó durante años en la Galería del Este, regentado por los hermanos Epstein y visitado con frecuencia por figuras de la cultura nacional.

Además del material de archivo y del testimonio de sus dueños, es la palabra de esa conspicua clientela la que destaca en el filme hasta qué punto El Agujerito representó un faro en la difusión musical para una cantidad inabarcable de personas que encontraban en esas bateas las joyas que andaban buscando. Pero, en especial, se topaban allí con otros melómanos tan inquietos como ellos, con los que se generaban fructíferos intercambios que no se equiparan a la fría sugerencia del algoritmo de Spotify, cuyos aciertos son tan innegables como distantes y faltos de pasión.

EL VERANO CORDOBÉS ESTÁ EN

Show Beach

TEMPORADA 2025

Actividades deportivas, muelle y espacios recreativos con vista al lago.

Lugar:

Veneto Village

(San Martín 350 - Villa Parque Siquiman).

